



CON **Janine Otálora** van cuatro (y podrían ser cinco) altos funcionarios que deciden dejar sus cargos, casualmente, después de que se concretó el triunfo de **Andrés Manuel López Obrador** en la elección presidencial.

LA RENUNCIA de la magistrada como presidenta del **Tribunal Electoral** se suma a las de **Juan Carlos Zepeda**, de la **Comisión Nacional de Hidrocarburos**; y de los integrantes de la **Comisión Reguladora de Energía** **Marcelino Madrigal** y **Neus Peniche**; se dice que también se iría **Montserrat Ramiro**, aunque ella misma ha negado tal versión.

POR si fuera poco, como subgobernador del **Banxico** fue nombrado un incondicional de **AMLO**: **Gerardo Esquivel**, esposo de la actual secretaria de **Economía**

UNO DE los aspectos más preocupantes de la renuncia de Otálora es que, hasta donde se sabe, se da a raíz de las presiones que sufrió luego de que el **Trife** le otorgó el triunfo a **Martha Érika Alonso** en los comicios poblados. El propio López Obrador, ya siendo presidente constitucional, se lanzó durísimo contra los magistrados, al calificar de "antidemocrática" su decisión.

A PARTIR de ahí vino un incesante golpeteo interno encabezado por el magistrado **José Luis Vargas Valdez**, quien sin mucho recato exigió la dimisión de la presidenta y anunció denuncias en su contra. Finalmente ayer Otálora se hizo a un lado, lo que confirma que desde el Ejecutivo hay una fuerte presión hacia los organismos autónomos, a fin de eliminar los contrapesos al señor presidente.

• • •

POR CIERTO que a más de uno sorprendió que la senadora **Vanessa Rubio** se sumara a **Morena** para sacar adelante en la **Comisión de Hacienda** el nombramiento de Esquivel en el **Banxico**, que ayer fue ratificado por la **Comisión Permanente**.

DADA su larga experiencia en los asuntos económicos y su paso por la **Secretaría de Hacienda**, se creía que la priista se inclinaría por mantener la autonomía del banco central y no por nombrar un subgobernador cercano al gobierno. ¿Habrá sido por convicción o conveniencia? Es pregunta.



Continúa en siguiente hoja

• • •

POCOS lo saben, pero dicen que **Claudia Sheinbaum** estuvo trabajando directamente con **Pemex** el operativo para reducir el desabasto de gasolina en la **Ciudad de México**. Dicen que se metió hasta la cocina o, mejor dicho, ¡hasta las bombas!

CUENTAN que quienes tienen muchos años trabajando en **Pemex** estaban sorprendidos, pues nunca habían recibido órdenes de parte de algún gobernante capitalino. Hay quienes aseguran que eso permitió, por un lado, que el Presidente ni se preocupara por la magnitud del problema en **CDMX**; y, por el otro, que se privilegiara a la capital en el reparto, aunque otras entidades se quedaran en la seca.

## TRASCENDIÓ

**QUE** el videomensaje del vicepresidente de Estados Unidos, **Mike Pence**, llamando a los venezolanos a protestar contra **Nicolás Maduro**, y la autoproclamación ayer del líder cameral, **Juan Guaidó**, como "presidente interino", revivieron una toma de posiciones propia de la *guerra fría*.

Con excepción de México, Bolivia, Cuba y Uruguay, los líderes de América y el de la OEA cerraron filas contra el gobernante chavista, quien tuvo el respaldo inequívoco del ruso **Vladimir Putin** y el turco **Tayyip Erdoğan**, mientras que la Unión Europea se mantuvo neutral.

Anoche, por lo pronto, ya había 13 muertos y como en aquellos años, es previsible que los militares definan para dónde se inclinará la balanza.

**QUE** mientras los nuevos funcionarios de medios de comunicación oficial dicen que no habrá mordaza en este sexenio, parece que la secretaria de la Función Pública, **Irma Eréndira Sandoval**, no ha entendido el mensaje, pues ayer dijo en el Senado que por instrucciones del Presidente no puede hablar del tema de la co-

rrupción en Pemex, excepto en la conferencias mañaneras, como se supone sucederá hoy. A ver.

**QUE** después de las diferencias entre el grupo de Morena y banqueros por la Ley de Instituciones de Crédito, que propone disminuir las comisiones, el líder de ese partido en el Senado, **Ricardo Monreal**, ya prepara un libro en el que argumenta por qué se debe hacer la modificación.

El legislador tiene un par de meses trabajando en ese proyecto y no quita el dedo del renglón para impulsar el tema en el próximo periodo ordinario de sesiones, que se iniciará el 1 de febrero.

**QUE** en Monterrey hay quien ya ve a **Juan Manuel Parás González**, ex líder estatal del PRI y con una larga hoja curricular en el servicio público neoleonés, camino a la iniciativa privada.

En específico dicen que **El Cama** va a Femsa para ocupar el cargo que se presume dejará pronto el zacatecano **Genaro Borrego Estrada**, quien ocupa la Dirección de Asuntos Corporativos de la firma desde 2007, un año después de renunciar al PRI. —



# BAJO RESERVA

## La ruta de Villamil y la “clase media jodida”



Con un trato rudo, e incluso intimidatorio, el presidente del Sistema Público de Radiodifusión (SPR), **Armando Carrillo Lavat**, fue prácticamente obligado a renunciar al cargo que debía ocupar hasta el mes de octubre, nos comentan. Don Armando, nos relatan, fue convocado a Palacio Nacional y luego de darse cuenta de que iban por su puesto a cualquier costo, acabó por decir que él no opondría resistencia y firmó su renuncia. Ayer mismo se anunció la designación al frente del SPR del periodista y analista en materia de medios de comunicación **Jenaro Villamil**, quien a solo unos minutos de ser de-

Jenaro Villamil

signado por el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, se convirtió en tendencia en redes y medios tradicionales al asegurar que su gestión en el SPR tiene el objetivo de lograr una coordinación plena... que le apueste a la inteligencia de las audiencias. Ya no más una televisión para una clase media jodida, que no va a salir de jodida, “como dijo un clásico”. ¿Es decir que la apuesta anterior era por audiencias no inteligentes y que la televisión pública se hacía para una clase media jodida? Vaya raspón que el nuevo funcionario público le dio a los medios públicos anteriores a la Cuarta Transformación.

## Puebla: el desgaste político de Otálora

La renuncia de la magistrada **Janine Otálora** a la presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación no sorprendió a quienes se encuentran cerca de la justicia electoral del país, nos dicen. Una consulta a varios consejeros del Instituto Nacional Electoral y a miembros del Poder Judicial arrojó una coincidencia: la dimisión es producto del expediente Puebla. Primero la confrontación al interior del pleno de la Sala Superior por avalar el triunfo del PAN en la entidad. Después, tras la trágica muerte de la gobernadora y su esposo, la designación de un gobernador interino empujado por Morena con el apoyo del PRI. Y, como colofón, las elecciones extraordinarias que vendrán, que se anticipa serán complicadas. Más allá del caso poblano, al interior del tribunal quedó en el ambiente la denuncia pública del magistrado **José Luis Vargas**, quien dijo contar con material probatorio que apuntaba a irregularidades de su compañera Otálora. En ese camino, nos comentan, la magistrada prefirió dejar la presidencia para que posteriormente se votara, en unanimidad, por **Felipe Fuentes Barrera**.

## Avanza la bioserie de Elba Esther Gordillo

Nos dicen que va “viento en popa” el proyecto para llevar a la pantalla chica la vida de la ex presidenta del Sindicato Nacional

Continúa en siguiente hoja



de Trabajadores de la Educación (SNTE), **Elba Esther Gordillo Morales**. Nos comentan que la serie ya se está filmando y contará la vida de "la maestra" desde que era niña y vivía en Comitán, Chiapas. Nos aseguran que para llevarla a la pantalla, se ha requerido una investigación profunda y amplia sobre la vida de "la maestra". Lo que se ha mantenido en secreto, es el elenco que protagonizará la bioserie y, sobre todo, el nombre de la actriz que dará vida a "la maestra". Lo único que nos adelantan es que la producción tendrá un "elenco de primer nivel". ¿Quién cree usted que encarnará a la profesora Gordillo?

---

### **Crisis de Venezuela frena renuncia de embajador**

La frenética carrera de la actual administración por deshacer todo lo hecho por el gobierno pasado tuvo un frenón brusco impuesto por la realidad. Nos dicen que a principios de enero al embajador **Jorge Lomónaco**, un diplomático de carrera con amplia experiencia, le ordenaron dejar el cargo como representante de México ante la Organización de Estados Americanos, y esperar, en su caso, a que se le asigne alguna nueva encomienda. Sin embargo, nos comentan que ahora que la situación en Venezuela se ha puesto al rojo vivo, le han pedido al embajador que se mantenga en la OEA. Algunos diplomáticos consideran que este caso demuestra dos cosas malas. La primera, que en realidad no se tenía a nadie para sustituir a Lomónaco. Y la segunda, que falta mucha visión estratégica, pues nadie vio venir que la situación venezolana se iba a complicar y que en medio de una crisis relevante en la región, México no tendría embajador ante ese organismo.

---

**BAJO RESERVA** es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email [editor@eluniversal.com.mx](mailto:editor@eluniversal.com.mx)

## Rozones

### Alfaro va derecho y no se quita

› **Q**ue no digan zafo a su responsabilidad, reviró **Enrique Alfaro** a los dichos del Presidente, quien evitó responder a las críticas del gobernador de Jalisco por el desabasto de combustible que lleva 19 días en la entidad, pues dijo que se trata de un asunto publicitario. Ésta no es la primera vez que el político ha sido crítico de las acciones del nuevo gobierno; los superdelegados para coordinar acciones federales con los estados, el perdón a los funcionarios corruptos y el gasto originalmente previsto para las entidades son algunos ejemplos. Así que, al parecer, Alfaro se mantiene en la línea opositora y crítica de algunas decisiones de la presente administración. Habrá que ver si sigue así y hasta dónde llega.

### El que sí reculó fue Silvano

› **P**ues quien dio su brazo a torcer fue el gobernador de Michoacán, **Silvano Aureoles**. Primero, ayer por la mañana se mostró muy firme para rechazar el préstamo que le ofreció el Gobierno federal para pagar salarios y prestaciones de los maestros de la CNTE. Tuiteó que hacerlo "implicaría una violación al Presupuesto de Egresos autorizado por el Congreso del Estado". Peseero, sorprendió que horas después, y por la misma vía, se echara para atrás y dijera que sí iba a aceptar un adelanto de participaciones por 200 millones de pesos, y es más, hasta pidió que fuera lo más pronto posible. Pues quién lo entiende.

### PRD pone dedo en la llaga

› **V**aya que se prendieron las alertas luego de las ocurrencias que tuvo la diputada de Morena, **Ana Miriam Ferráez Centeno**, para proponer un toque de queda a mujeres para acabar con el feminicidio. La diputada del PRD, **Guadalupe Almaguer Pardo**, aprovechó el tema y puso el dedo en la llaga sobre los delitos que senadores dejaron fuera para considerarse graves: feminicidios y abuso sexual contra menores; ayer anunció que pedirá una reforma para que se incluyan en la ampliación de delitos que ameritan cárcel preventiva de forma oficiosa. Y de paso, le dio un recargón a la morenista, pues dijo que evidenciaba su desconocimiento sobre el feminicidio y lo que pedía sólo era hacer a las mujeres "culpables" de esta violencia.

### Espríu la vuelve a hacer de corrector

› **O**otra vez le tocó al secretario de Comunicaciones y Transportes, **Javier Jiménez Espríu**, aclarar lo que se dice sobre el NAIM en Texcoco. Y es que ayer dijo que nunca hubo depósitos de gasolina robada al interior de la obra, como se aseguró la semana pasada. Ya en diciembre al secretario le había tocado corregir al titular de Turismo, **Miguel Torruco**, al afirmar que era falso que la base aérea de Santa Lucía se perfilaba sólo para vuelos internacionales y que el actual aeropuerto sería para nacionales. Hijole, les urge que todos estén en la misma sintonía a la hora de dar datos.



Continúa en siguiente hoja

## Nuevas llegadas

› **E**n la 4T hay bajas y hay altas, tal es el caso de **Arely Gómez**, exprocuradora general de la República en la gestión de **Enrique Peña Nieto**, quien fue nombrada como nueva contralora del Poder Judicial de la Federación (PJF). El otro caso de ayer fue en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, pues la magistrada **Janine Otálora** dejó la presidencia de ese órgano de justicia, por voluntad propia, dice, como ocurrió con otros colaboradores cercanos, y en su lugar llega **Felipe Fuentes Barrera**. Los movimientos comenzaron a resentirse a principios de mes, luego de que la resolución sobre la elección de Puebla derramara la gota de agua. Y dicen los del PAN que su salida estuvo marcada por presiones, pero ¿cuáles serán los motivos para que dejara su cargo?

## David León, al pie del cañón

› **A** quien hemos visto muy activo es al coordinador nacional de Protección Civil, **David León**. Y es que desde días antes de que llegara la nueva caravana a la frontera sur de México, el funcionario ha estado al pendiente de la situación y de los números. Ayer, por ejemplo, acompañó a la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, para dar un recuento a los medios de comunicación sobre el número de centroamericanos que han pedido la visa humanitaria.

PEPE GRILLO



### Origen de la discordia

Los desencuentros entre el gobierno federal y varios gobiernos estatales se multiplican, aunque casi nadie, salvo excepciones, lo reconoce en público.

**El Presidente reitera que no se quiere enganchar en provocaciones, "yo zafo" dijo en su jerga coloquial.**

Lo cierto es que su empeño en crear la figura de los superdelegados es el origen de la discordia que en lugar de amainar, crece.

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, venía haciendo las veces de Llanero Solitario, pero se le han unido en su empeño de resistir el embate de la Federación los gobernadores de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, y hasta Silvano Aureoles, de Michoacán. Ya se verá si otros gobernadores se suman o también se zafan.

### Puebla, ola expansiva

Para contribuir a que el Tribunal Electoral se pueda "adaptar a los nuevos tiempos", Janine Otálora renunció a la presidencia del organismo electoral, aunque se mantendrá como magistrada. La pregunta pertinente es a qué se refiere con "nuevos tiempos". Acaso a la irrupción de un partido dominante como no había visto México en medio siglo.

**La resolución sobre Puebla, entidad en la que se prepara una elección extraordinaria, marca un antes y un después en la historia del TEPJF.**

La decisión del Tribunal a favor de Martha Érika Alonso detonó presiones inusitadas. Un motín abierto de un magistrado que se le fue a la yugular a la presidenta con la confianza de quien se siente respaldado por un poder en ascenso.

### Emprendedores en Palacio

La demanda es colgar en el área de Palacio Nacional habilitada como sala de prensa un letrero que diga: "Prohibido apartar lugares".

Y es que parece que un grupo de emprendedores dio con una actividad redituable: apartar los lugares de hasta adelante, los que salen en la foto, los que están más cerca del Presidente en las conferencias mañaneras, a cambio, claro, de una propina.

**El tema llegó a oídos del encargado de prensa de Presidencia quien ofreció implantar un principio de orden y que los reporteros se acomoden como van llegando, sin lugares apartados.**

### Dos amonestados

Aunque no es aficionado al fútbol sino al béisbol, el presidente López Obrador se puso enérgico y sacó sendas tarjetas amarillas. Una fue para el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, y otra para el alcalde de Cuernavaca, Francisco Antonio Villalobos. Esos dos se la han pasado jaloneándose, dándose pechazos y patadas en la espinilla.

**AMILO, harto, sacó las tarjetas y les advirtió: a la próxima se van a las regaderas.**

*El Cuau y El Lobito*, como le dicen al alcalde, se dieron la mano, fumaron la pipa de la paz. Pronto sabremos si fue un gesto mustio o sincero.

### Buenas noticias

El gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, trajo buenas noticias de Madrid, anunció que el consorcio hotelero español RIU hará una inversión de 40 millones de dólares en Mazatlán.

**El grupo hispano tiene ya una propiedad en el puerto que será completamente renovada, incluso con la adición de 300 habitaciones.**

Se confirma así que Mazatlán está de vuelta en las grandes ligas del turismo. A su tradicional belleza natural y riqueza culinaria, se agrega que las condiciones de seguridad han mejorado sustancialmente.

pepegrilocronica@gmail.com





## FRENTES POLÍTICOS

**I** Apoyo. Alfonso Durazo, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, y Luisa María Alcalde Luján, secretaria del Trabajo y Previsión Social, suscribieron un convenio de colaboración que permitirá integrar a la institución a más de mil becarios del programa Jóvenes Construyendo el Futuro. Durazo expresó que, "si no atendemos los problemas de violencia desde sus causas nunca podremos resolverlos", destacó la importancia de sumarse a este gran esfuerzo en favor de los jóvenes. El objetivo es integrar a los jóvenes al mercado laboral, por medio de los programas de capacitación. De acuerdo con información publicada por el Observatorio Laboral, el ingreso promedio mensual de las personas del sector agricultura es de tres mil 670 pesos, la beca será de tres mil 600 pesos al mes. Bien.

**II** La sabelotodo. Legisladores de la Comisión Permanente acusaron al gobierno federal de omisiones en el manejo de la fuga del ducto en la toma clandestina que ocasionó la tragedia en Tlahuelilpan. Hidalgo La panista Xóchitl Gálvez se equipó con un chaleco de protección, un megáfono, un letrero de "peligro" y un explosímetro para determinar el tamaño de la fuga de gas. La senadora brindó al pleno una conferencia de lo que se tuvo que hacer para evitar la muerte de casi un centenar de personas. "Si en lugar de mandar policías este aparato empieza a sonar y se le dice a la gente: tenemos una emergencia, evacúen la zona, les aseguro que la gente se hublera movido". Ya está: ¿y por qué no mejor la contratamos para resolver situaciones peligrosas? Haría más que donde está.

**III** Que siempre sí. Ayer las autoridades de Nuevo León aseguraban que había gasolina en el estado y que las largas filas de automóviles para abastecerse se debían a "compras de pánico". Pues no, Manuel González, secretario de Gobierno, informó que, debido a una falla en la presión del ducto de Cadereyta a la terminal de abastecimiento de Santa Catarina, lo tuvieron que cerrar. "Fue cerrado para arreglarlo", compartió el funcionario estatal, y confió en que el problema se solucionaría cuanto antes. "Es un ducto que conduce un tipo de gasolina nada más, el resto se estará normalizando, durante dos o tres días", señaló. Una vez más los colaboradores de Jaime Rodríguez El Bronco, gobernador del estado, hicieron el ridículo.



Continúa en siguiente hoja

Página 1 de 2  
\$ 35088.00  
Tam: 272 cm2

**IV.** **Adiós a las mafias.** Una de las fugas de recursos más cuantiosas es la que se iba en programas sociales. Ahí el dinero se diluía para transformarse en apoyos a los partidos políticos o para beneficiar las carteras de algunos funcionarios. Esto también se acabó. La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, presentó el Observatorio por los Derechos Sociales y la Democracia, el cual vigilará la implementación de los programas sociales de la capital para evitar el uso indebido o clientelar de los mismos. Este grupo de trabajo estará a cargo del Consejo de Evaluación del Desarrollo Social de la Ciudad de México, para hacer una eficiente práctica del gasto público. Por fin, transparencia.

**V.** **Aire fresco.** Tras la renuncia de la juez **Janine Otálora** a la presidencia del TEPJF, el órgano entra en una etapa de renovación interna. Con la llegada del magistrado presidente **Felipe Alfredo Fuentes Barrera**, quien estará al frente al menos por un periodo de dos años, se despejan dudas en torno a los sucesos vinculados con la resolución de las elecciones en Puebla. La polémica decisión pegó a la credibilidad del TEPJF. Viene la reconstrucción. El voto por unanimidad fue un primer paso. Mantener esa unidad por el beneficio del máximo tribunal en materia electoral, es lo que sigue para los magistrados. Bien. Ante todo la democracia, cuidar el real tesoro de la nación.

# [ ¿SERÁ? ]

## Ganan los victimarios...

Expertos en derecho penal sostienen en que urgen reformas al aún joven Sistema Penal Acusatorio, pues entre sus imperfecciones está en que una considerable mayoría de victimarios salen mejor beneficiados que las propias víctimas. Y brindan un ejemplo: si la Policía detiene a un criminal, con todas las pruebas en su contra, y lo pone a disposición de las autoridades correspondientes, el solo hecho de no haber estado acompañado por su abogado o por el asignado de oficio es suficiente para decir que se afectó el debido proceso, y éste queda libre. ¿Y a la víctima y/o sus familiares sólo le cobijará la injusticia? ¿Será?

## Promueven renunciaciones en Puebla

Nos cuentan que entre los insatisfechos con la elección de **Guillermo Pacheco Pulido** como gobernador de Puebla está, ni más ni menos, que el padre del ex senador **Rafael Moreno Valle**, **Rafael Moreno Valle Suárez**, quien habría preferido que el Congreso designara como interino al ex secretario de Gobierno de **Martha Erika Alonso**, **Jesús Rodríguez Almeida**. Dicen los enterados que la inconformidad de don Rafael fue tal que, el mismo lunes hizo un par de llamadas para que los funcionarios nombrados por la fallecida mandataria estatal presentaran sus respectivas renunciaciones para no colaborar en la nueva administración. ¿Será?

## ¿Regaño en Hidalgo?

Quienes escucharon en un restaurante al secretario de Seguridad Pública de Hidalgo cómo respondía una llamada telefónica consideran era regañado, o cuando menos recibía un reclamo de un alto mando del Ejército, por algo que hizo en Tlahuelilpan. "No, mi general. Yo llegué y me fui", "¿Cómo cree, mi general!"... En fin, ojalá y no sea algo que tenga que ver con la ordeña de ductos. ¿Será?

## Estrena curul y luego auto de lujo

Apenas a tres meses de que llegó al Congreso de Baja California Sur, la diputada local por el PES, partido aliado de Morena, **Perla Guadalupe Flores Leyva**, compró y presumió en redes sociales su Mercedes-Benz, lo cual ha causado un intenso debate por aquellos rumbos. Dicen por ahí que no cabe duda de que hay algunos que progresan muy rápido, sobre todo cuando se dedican a la política. ¿Será?



Continúa en siguiente hoja

Página 1 de 2  
\$ 25312.00  
Tam: 224 cm2

### **Prioridades en la agenda**

De la misma manera en que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** determinó no asistir a la Cumbre de Davos para atender asuntos de política interior, el gobernador de Quintana Roo, **Carlos Joaquín González**, decidió permanecer en su estado durante la Feria Internacional de Turismo de Madrid para cumplir con la agenda de la entidad. No obstante, nos aseguran, mantiene un monitoreo constante de las más de 800 citas de negocios que sus enviados tenían programadas para estos días, en las que, entre otras novedades, se percibe un marcado interés de los empresarios europeos por consolidar a Cancún como uno de los principales destinos turísticos para los paseantes del *Viejo Continente*.

---

### **... Pero Silvano se fue a volar**

En Michoacán hay una crisis, ya que la cadena de producción está detenida por un conflicto con la CNTE, pero el gobernador, **Silvano Aureoles**, prefirió lavarse las manos, echarle la culpa a la Federación, volar a Madrid y desde ahí decir que no es su bronca. ¿Será?